

Environ mille ans avant l'ère chrétienne, les Ombres furent chassés de l'Italie par *les Rhazènes*, plus connus sous le nom d'Etrusques et ensuite sous celui de Toscans. Plusieurs historiens modernes, d'après le récit de quelques historiens anciens, prétendent que les Etrusques étaient un peuple émigré du nord de la Grèce et le représentent comme très-civilisé. Denis d'Halicarnasse dit que les Etrusques étaient originaires de l'Italie; d'autres dont l'opinion me paraît mieux fondée les font venir de la Rhélie (1). Il est bien certain que dans des siècles postérieurs les Etrusques furent très-versés dans les arts, mais on ne peut avoir aucune notion sur ce peuple, à l'époque dont nous venons de parler; nous savons seulement, par le témoignage de Pline, que les Etrusques prirent ou détruisirent trois cents villes, bourgs ou villages appartenant aux Ombres (2); une grande partie des vaincus revint dans la Gaule.

Depuis l'an 1000 jusqu'à l'an 600 avant l'ère chrétienne, on n'a plus de documents sur l'histoire des *Ombres*.

Rome ne comptait guère plus d'un siècle et demi d'existence (3), lorsqu'une expédition formidable de peuples gaulois, composée de cent cinquante mille hommes, sous les ordres de Bellovèse, fit irruption en Italie (590 ans avant J.-C.). Les troupes qui en faisaient partie appartenaient aux *Biluriges* (Berry), *Arvernes* (Auvergne), *Sénon*s (territoire de Sens), *Carnutes* (territoire de Chartres) et aux *Eduens*. Tous ces peuples formaient, chacun sous leur dénomination, une confédération avec d'autres peuples moins importants; ainsi la confédération des Eduens comprenait peut-être, comme au temps de César, la partie de la Bourgogne située

(1) Voyez Court de Gébclin, *Monde primitif*— Fréret, *Mémoires de l'Académie des Inscriptions et Belles-Lettres* — Scheuzcr, *Voyage en Suisse*.

(2) Pline, l. III, c. 4.

(3) Rome fut fondée 753 ans avant l'ère chrétienne.